

NICARAGUA

1. Rasgos generales de la evolución reciente

En 2022, la economía de Nicaragua creció un 3,8%, en comparación con un 10,3% registrado en 2021. La desaceleración notable se debe en parte a la disipación del efecto estadístico de 2021, cuando la economía se recuperó después de tres años consecutivos de contracciones. A lo anterior, se suma el menor dinamismo de la economía mundial y, en particular, de los Estados Unidos, lo que se tradujo en una menor expansión de las exportaciones de Nicaragua hacia ese mercado. En sentido contrario, el extraordinario aumento de las remesas impulsó al consumo privado, lo que pudo compensar el menor consumo del Gobierno.

Al cierre de 2022, la inflación interanual alcanzó un 11,3% (frente a un 7,3% en 2021), producto principalmente de factores externos como el aumento de los precios internacionales de los combustibles, los alimentos y los fertilizantes. Tras presentar un déficit del 3,1% del PIB en 2021, la cuenta corriente de la balanza de pagos registró un déficit del 1,4% del PIB al cierre de 2022, debido en gran medida al aumento de las remesas, que compensó el mayor déficit de la balanza comercial. El sector público no financiero (SPNF) finalizó 2022 con un superávit del 0,8% del PIB (frente a un déficit del 1,6% del PIB en 2021), después de una década de registrar balances deficitarios. Los mejores resultados fiscales se explican principalmente por un aumento de la recaudación del gobierno central, mientras que la inversión pública se redujo de forma significativa. La tasa de desempleo abierto registró al cierre del año un mínimo histórico (2,6%). Ello se debe en parte al crecimiento económico, pero también se explica por la baja tasa global de participación y la migración hacia los Estados Unidos.

La Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL) proyecta un crecimiento del PIB del 2,4% para 2023 y del 2,2% para 2024. La desaceleración en 2023 con respecto a 2022 será resultado de un menor dinamismo de la economía mundial y de los Estados Unidos, en particular, que afectará las exportaciones y los flujos de inversión extranjera directa (IED). En 2023, la inflación será más moderada (de alrededor del 7%), debido a la expectativa de menores alzas en los precios internacionales de los bienes primarios. La incertidumbre derivada de diversos eventos recientes, como el cierre de las principales cámaras empresariales, conduciría a una disminución de las inversiones en el sector privado. Las remesas seguirán creciendo, dando un impulso positivo al consumo privado y atenuando el impacto negativo de la inflación en los salarios. Como resultado de la baja de los precios del petróleo en 2023 y un crecimiento continuo de las remesas, el saldo de la cuenta corriente podría volver a ser superavitario a fines de año. El saldo del SPNF cerrará en una cifra cercana al equilibrio con la continuidad de la actual política fiscal.

2. La política económica

a) La política fiscal

Ante la tendencia alcista de los precios del petróleo durante 2022, el Gobierno de Nicaragua estableció una política de congelamiento de los precios de los combustibles y el gas butano a partir de abril, que se mantuvo durante el resto del año. Dicha medida tuvo un costo cercano al 0,5% del PIB. Con la excepción de este gasto extraordinario, la política fiscal se enfocó en la consolidación de las finanzas públicas, lo que redundó en un superávit tanto del gobierno central como del SPNF.

En 2022, los ingresos totales del gobierno central antes de las donaciones crecieron un 6,5% en términos reales, debido a un incremento de los ingresos tributarios (7,2%). Entre los rubros principales de la recaudación, destacó el crecimiento del impuesto sobre la renta, que presentó una variación interanual real del 12,7%. Los gastos totales del gobierno disminuyeron un 4,4% en términos reales. Sobresalió el crecimiento del rubro correspondiente a otros gastos (85,2%), debido a los subsidios a los precios de los combustibles. En 2022, las inversiones directas del gobierno central disminuyeron un 16,3%, a diferencia de lo observado en 2021 y 2020, cuando aumentaron en términos reales un 30,3% y un 37,9%, respectivamente. Las donaciones al gobierno central registraron una marcada contracción en 2022 (-52,4% en términos reales).

Al cierre de 2022, el saldo de la deuda pública total (9.481 millones de dólares) fue equivalente al 60,5% del PIB, porcentaje menor en 5,0 puntos porcentuales que el registrado al cierre de 2021 (9.262 millones de dólares). El sector público recibió 660 millones de dólares de financiamiento externo, un 43% menos que en 2021, cuando el Gobierno recibió recursos excepcionales por la necesidad de atender a las consecuencias de los huracanes y la pandemia de COVID-19. Cabe mencionar que el 69,3% de los desembolsos totales provinieron del Banco Centroamericano de Integración Económica (BCIE).

En los primeros cinco meses de 2023, los ingresos totales del gobierno central antes de las donaciones disminuyeron un 2,8% en términos reales en comparación con el mismo período de 2022, mientras que los gastos totales registraron una disminución del 1,2%. A fines del primer trimestre del año, la deuda pública total ascendió a 9.867 millones de dólares, lo que significa un aumento del 4,1% (387 millones de dólares) en comparación con el trimestre anterior. De los desembolsos de préstamos externos recibidos en el primer trimestre (141 millones de dólares), el 90% provino del BCIE.

b) La política monetaria

A lo largo de 2022, el Banco Central de Nicaragua (BCN) aumentó la Tasa de Referencia Monetaria (TRM) 350 puntos básicos, de un 3,5% a un 7,0%, en consonancia con las decisiones internacionales sobre las tasas de interés y en respuesta a la aceleración de la inflación. Al mismo tiempo, todos los agregados monetarios crecieron, en particular la base monetaria, los depósitos y el agregado monetario más amplio (M3A), que terminaron el año con variaciones positivas de dos dígitos en su comparación interanual.

El nivel promedio anual de las tasas de interés disminuyó en 2022 en la comparación interanual, a pesar de los ajustes al alza de la TRM. En términos nominales y en moneda nacional, la tasa activa promedio a corto plazo se ubicó en un 9,2% (frente a un 9,6% en 2021), mientras que la tasa pasiva promedio a un mes fue de un 1,2% (frente a un 1,5% en 2021). En términos reales y en moneda nacional, la tasa activa promedio a corto plazo se ubicó en un -1,1%, mientras que la tasa pasiva promedio a un mes fue de un -8,4%. Una de las explicaciones de esta tendencia es la elevada liquidez del mercado, que se debe en parte al crecimiento de los depósitos del público, como consecuencia del aumento de las remesas.

La cartera bruta de crédito bancario al sector privado continuó su recuperación en 2022. Al cierre del año ascendió a 152.123 millones de córdobas, lo que significó un crecimiento interanual nominal del 15,3% (en 2021 aumentó un 4,9%, después de presentar variaciones anuales negativas entre 2018 y 2020). Los principales sectores en los que el crédito registró un mayor crecimiento fueron los créditos personales (24,6%), la industria (18,6%) y el comercio (17,9%).

En el primer semestre de 2023, el BCN mantuvo la TRM en un 7,0%. La tendencia a la baja de la tasa de interés nominal pasiva a un mes (en córdobas) observada en 2022 cambió en los primeros

meses de 2023 y dicha tasa mostró un crecimiento, llegando a un 3,0% en junio. La tasa de interés nominal activa a corto plazo en moneda nacional también aumentó y se ubicó en un 11,0% en junio.

La cartera bruta de crédito continuó creciendo en 2023 y alcanzó un nivel de 163.991 millones de córdobas en mayo, lo que representó un aumento del 7,8% en comparación con el cierre de 2022. Los mayores incrementos del crédito hasta mayo corresponden a la industria (29,1%), los créditos personales (11,4%) y el comercio (8,5%), mientras que el saldo de la agricultura disminuyó un 15,9%.

c) La política cambiaria

El tipo de cambio oficial se ubicó en 36,23 córdobas por dólar al cierre de 2022 (frente a 35,52 córdobas por dólar en 2021), en concordancia con la meta del 2% de depreciación anual nominal. El tipo de cambio promedio real se apreció un 0,3% en 2022 (en comparación con una depreciación del 2,2% en 2021).

Al cierre de 2022, las reservas internacionales brutas ascendieron a 4.404 millones de dólares, cifra que supera en 358 millones el nivel observado al cierre de 2021 y equivale a 2,8 veces la base monetaria.

El 23 de enero de 2023, el banco central anunció una reducción de la tasa de deslizamiento del tipo de cambio del córdoba con respecto al dólar, que consiste en minidevaluaciones anunciadas previamente, de un 2% a un 1% al año a partir de febrero. Esta fue la tercera vez en cuatro años que las autoridades ajustaron la tasa a la baja, después de haberla mantenido estable en un 5% entre 2004 y 2019. En concordancia con la nueva meta, el 31 de julio de 2023 el tipo de cambio oficial se ubicó en 36,47 córdobas por dólar, lo que implicó una depreciación nominal del 0,7% en los primeros siete meses de 2023. Las reservas internacionales brutas aumentaron considerablemente en el primer semestre del año y en junio alcanzaron un monto de 4.989 millones de dólares (585 millones de dólares o un 13,3% más que en diciembre de 2022), lo que equivale a 3,4 veces la base monetaria. El aumento se debe principalmente a la compra neta de divisas en la mesa de cambio del banco central.

d) Otras políticas

En enero de 2022, Nicaragua y China firmaron un memorando de entendimiento para la cooperación en el marco de la Iniciativa de la Franja y la Ruta, que lleva adelante China. En julio de 2022, ambos países firmaron el Acuerdo de Cosecha Temprana, que entró en vigor en mayo de 2023 y permite que Nicaragua exporte a China, sin aranceles, productos como carne, despojos bovinos, algunos alimentos y licores, textiles y productos automotrices. Este acuerdo es considerado un primer paso hacia un posible tratado de libre comercio entre los dos países.

3. La evolución de las principales variables

a) La evolución del sector externo

La mejora del saldo de la cuenta corriente en 2022 se debe principalmente al excepcional aumento (50,2%) de las remesas, que sumaron 3.225 millones de dólares, representando el 20,9% del PIB de ese año. Ese incremento se debe a la mayor migración de Nicaragua a los Estados Unidos. El flujo de remesas compensó el mayor déficit de la balanza comercial (de un 15,0% del PIB en 2022, frente a un 12,2% del PIB en 2021).

En 2022, el valor de las exportaciones totales (mercancías y zona franca) aumentó un 12,6%, frente a un crecimiento del 29,4% en 2021. Casi dos tercios del crecimiento registrado en 2022

corresponden al aumento de las exportaciones de solo dos productos, el café (que presentó un crecimiento del 40,6%) y los textiles (17,9%). Las exportaciones de café se beneficiaron de un aumento de precios del 37% en 2022, mientras que los textiles (exportados desde las zonas francas) se han convertido en el sector exportador más importante de Nicaragua. La industria textil representó el 29,3% de las exportaciones totales en 2022 y se benefició en los últimos años de los desafíos de las cadenas mundiales de suministro y las posteriores prácticas de deslocalización cercana (*nearshoring*) de la producción. Las exportaciones totales de las zonas francas crecieron un 14,8% en 2022 (en comparación con un 36,7% en 2021) y representaron el 49,8% de las exportaciones totales de bienes. Además de los textiles, también registraron crecimientos notables las exportaciones de arneses (23,0%) y tabaco (13,7%). Las exportaciones de mercancías aumentaron un 10,5% en 2022. Las ventas al exterior de oro, producto principal de este tipo de exportaciones, crecieron un 6,9% en 2022 (frente a un 30,4% en 2021).

En 2022, el 46,5% de las exportaciones de mercancías se dirigió a los Estados Unidos. Siguieron en importancia los mercados de Centroamérica (22,9%), Europa (11,1%), el resto del América Latina y el Caribe (7,9%) y Asia (5,4%).

Las exportaciones de servicios aumentaron un 49,5%, como resultado de la recuperación de los ingresos por turismo (con un 224% de crecimiento anual), que superaron el nivel anterior a la pandemia de COVID-19 (2019), pero que aún no han alcanzado los niveles de 2016 y 2017 (antes de la crisis sociopolítica).

Sin considerar las operaciones de zonas francas, el valor de las importaciones (CIF) registró un incremento anual del 20,7% en 2022 (en comparación con un 38,6% en 2021), debido principalmente al aumento de la factura petrolera (58,4%). Las importaciones de bienes de consumo se incrementaron un 15,1%, las de bienes intermedios un 15,6% y las de bienes de capital un 5,2%. Las importaciones de zonas francas aumentaron un 23,1%.

El flujo anual neto de inversión extranjera directa (IED) se incrementó un 6,0% y llegó a 1.294 millones de dólares en 2022. El crecimiento se explica principalmente por el aumento de las reinversiones de utilidades (que presentaron un 53,9% de crecimiento anual), mientras que los aportes de capital disminuyeron un 14,0%. El sector que concentró los mayores flujos netos de inversión en 2022 fue el de la energía y minas (con un 35,9% del flujo neto de IED).

En los primeros cinco meses de 2023, el valor de las exportaciones totales de bienes disminuyó un 0,9%. Las exportaciones de mercancías presentaron un aumento de un 4,6% interanual, impulsadas por el aumento de las exportaciones de oro (13,8%), azúcar (62,6%) y queso (49,8%). Las exportaciones de las zonas francas disminuyeron un 7,2% interanual, como consecuencia principalmente de la variación de las exportaciones de textiles (-16,0%), mientras que las de arneses y tabaco presentaron aumentos (del 29,4% y el 13,1%, respectivamente). Las importaciones (excluidas las de zonas francas) (CIF) disminuyeron un 0,7% interanual, debido principalmente a la reducción de la factura petrolera (21,3%). El déficit de la balanza comercial (mercancías y zona franca) ascendió a 540,7 millones de dólares en el período comprendido entre enero y mayo de 2023, monto un 26,5% menor que el registrado en el mismo período de 2022.

La marcada trayectoria de crecimiento de las remesas continuó en el primer semestre de 2023, con un incremento interanual del 58,6%. El 82,1% de las remesas recibidas en ese período se enviaron desde los Estados Unidos, en comparación con el 76,6% en 2022 y el 63,8% en 2021.

b) La actividad económica

En 2022, el crecimiento de la economía nicaragüense se desaceleró gradualmente en cada uno de los cuatro trimestres, con tasas interanuales del 4,8%, el 4,6%, el 3,4% y el 2,4%, en ese orden. Los sectores con mejor desempeño fueron los servicios y, en particular, los hoteles y restaurantes (que, con un 29,0% de crecimiento anual, se recuperaban de los efectos de la pandemia), el transporte y comunicaciones (8,4%) y el comercio (7,2%). La actividad de la agricultura y la industria manufacturera —ambos sectores importantes para el país— creció un 3,0% y un 5,1%, respectivamente. La construcción registró una disminución del 12,2%, después de la notoria recuperación que presentó en 2021 (33,3%). La expansión del sector minero se desaceleró en 2022, con una tasa del 3,4%, en comparación con un 38,2% en 2021.

Desde el enfoque del gasto, el consumo aumentó un 3,9% en 2022 (frente a un 8,8% en 2021). El consumo privado se expandió un 5,9%, impulsado por el gran dinamismo de las remesas familiares, mientras que el consumo del gobierno disminuyó un 6,0%. La formación bruta de capital fijo registró una disminución del 4,2%, como consecuencia de la reducción de la inversión pública (13,0%), que fue parcialmente compensada por el aumento de la inversión privada (2,8%). Se observó una expansión real del 8,6% de las exportaciones de bienes y servicios.

El PIB de Nicaragua mostró un crecimiento interanual del 3,5% en el primer trimestre de 2023. Por el lado del gasto, el consumo creció un 2,9% interanual, debido al incremento del consumo privado (3,9%), que compensó la disminución del consumo público (3,1%). La formación bruta de capital disminuyó un 24,4%, como resultado de menores inventarios. La inversión fija tanto privada como pública registró aumentos, con tasas interanuales del 5,8% y el 2,1%, respectivamente. Por el lado de la producción, la variación del PIB estuvo sustentada sobre todo en el incremento de las actividades del comercio (5,6%), los hoteles y restaurantes (27,5%) y la industria manufacturera (3,3%), mientras que las actividades de pesca y acuicultura disminuyeron (11,3%). Las exportaciones aumentaron un 7,1% interanual y las importaciones bajaron un 4,0%.

c) La inflación, las remuneraciones y el empleo

El aumento de la inflación en 2022, que fue el mayor registrado entre los países centroamericanos, se explica principalmente por factores externos, como el incremento de los precios del petróleo y de los alimentos importados. Los precios que registraron los mayores incrementos fueron los de los restaurantes y hoteles (16,2%), los alimentos (15,9%), la recreación (15,7%) y el transporte (14,4%). La categoría de los alimentos fue la que más contribuyó a la inflación general (5,7 puntos porcentuales), seguida por los restaurantes y hoteles (1,7 puntos porcentuales) y el transporte (1,1 puntos porcentuales).

A fines de diciembre de 2022, la tasa de desempleo abierto fue del 2,6%, lo que significa una disminución de 0,9 puntos porcentuales en la comparación interanual y un nivel excepcionalmente bajo, que no se había observado en años recientes. La migración hacia los Estados Unidos tanto de desempleados como de trabajadores (que abren, estos últimos, puestos para otros) influyó sin duda en esta evolución. La tasa global de participación fue de un 67,9%, similar a la registrada el año anterior, pero aún muy inferior a las tasas registradas antes de la pandemia y de la crisis sociopolítica (el nivel fue de alrededor de un 73,5% en 2017). Existe una brecha significativa entre las tasas de participación de hombres y mujeres, que alcanzan cifras del 80,8% y el 56,8%, respectivamente. Al cierre de 2022, la tasa del subempleo fue del 38,3% (frente al 42,4% en 2021), mientras que la tasa de informalidad fue de aproximadamente un 76% (igual que en 2021). El número de afiliados activos en el Instituto Nicaragüense de Seguridad Social (INSS) ascendió a 783.000 personas en diciembre de 2022, es decir, 13.000 personas más que a fines de 2021, pero 130.000 menos que a fines de 2017.

Según el Ministerio de Trabajo, el salario nominal registró un incremento de un 1,3% interanual a fines de 2022. Sin embargo, en términos reales, el salario presentó una contracción interanual del 9,2%. El salario mínimo nominal se incrementó un 7% a partir del 1 de marzo de 2022.

En junio de 2023, la inflación interanual fue del 9,9%, mientras que la inflación subyacente interanual fue del 8,3%. En términos acumulados entre enero y junio, la inflación fue de un 3,6%, cifra 1,6 puntos porcentuales menor que la registrada en el mismo período de 2022. Las categorías que representaron la mayor proporción de la inflación general durante esos seis meses fueron los alimentos (1,9 puntos porcentuales), los restaurantes y hoteles (0,7 puntos porcentuales) y las bebidas alcohólicas y tabaco (0,4 puntos porcentuales), las primeras dos debido a los costos de los alimentos importados y la tercera por un aumento del impuesto al alcohol y los cigarrillos.

En mayo de 2023, la tasa de desempleo abierto se ubicó en un 3,3%, es decir, 0,7 puntos porcentuales más que a fines del año anterior. La tasa del subempleo fue de un 39,2% y la de participación global de un 67,6%. El salario mínimo nominal se incrementó un 10% a partir del 1 de marzo de 2023.

Cuadro 1
NICARAGUA: PRINCIPALES INDICADORES ECONÓMICOS

	2014	2015	2016	2017	2018	2019	2020	2021	2022 a/
	Tasas de variación anual b/								
Producto interno bruto total	4,8	4,8	4,6	4,6	-3,4	-2,9	-1,8	10,3	3,8
Producto interno bruto por habitante	3,3	3,3	3,1	3,2	-4,7	-4,2	-3,1	8,8	2,3
Producto interno bruto sectorial									
Agricultura, ganadería, caza, silvicultura y pesca	2,1	-0,7	4,8	9,2	1,0	4,0	0,0	6,5	1,6
Explotación de minas y canteras	0,4	-0,3	8,2	-7,5	7,7	15,8	3,7	38,2	3,4
Industrias manufactureras	7,6	1,0	3,7	2,9	1,5	-2,2	-2,3	14,2	5,1
Electricidad, gas y agua	11,7	1,9	1,3	-3,9	3,5	-2,3	-15,1	10,0	2,0
Construcción	1,8	25,4	-1,4	8,6	-13,7	-32,4	12,2	33,3	-12,2
Comercio al por mayor y al por menor, restaurantes y hoteles	3,6	5,7	5,1	7,2	-11,2	-0,1	-3,2	14,8	10,4
Transporte, almacenamiento y comunicaciones	4,3	7,7	7,1	5,8	-6,6	-5,1	-7,0	8,5	8,4
Establecimientos financieros, seguros, bienes inmuebles y servicios prestados a las empresas	6,1	4,7	5,6	3,9	-3,3	-9,3	-5,3	-0,6	2,2
Servicios comunales, sociales y personales	5,9	4,2	5,0	3,4	-0,3	-1,0	-0,2	1,5	2,2
Producto interno bruto por tipo de gasto									
Gasto de consumo final	4,5	5,3	6,1	2,5	-4,2	-1,2	0,1	8,8	3,9
Consumo del gobierno	6,0	6,3	8,2	1,6	-2,3	1,4	2,4	9,3	-6,0
Consumo privado	4,2	5,2	5,7	2,7	-4,6	-1,8	-0,4	8,7	5,9
Formación bruta de capital	-0,4	22,3	-0,3	1,2	-25,1	-26,7	12,6	26,4	-3,2
Inversión y ahorro c/	Porcentajes de PIB								
Formación bruta de capital	28,9	33,5	31,2	29,9	24,1	17,8	19,4	23,4	21,9
Ahorro nacional	20,8	23,6	22,7	22,8	22,3	23,8	23,0	20,3	20,6
Ahorro externo	8,0	9,9	8,5	7,2	1,8	-5,9	-3,6	3,1	1,4
Balanza de pagos	Millones de dólares								
Balanza de cuenta corriente	-954	-1 260	-1 127	-987	-234	754	456	-438	-216
Balanza de bienes	-2 143	-2 514	-2 497	-2 370	-1 604	-1 056	-943	-1 901	-2 791
Exportaciones FOB	4 176	3 873	3 795	4 180	4 197	4 341	4 396	5 574	6 310
Importaciones FOB	6 319	6 388	6 292	6 549	5 802	5 397	5 339	7 475	9 101
Balanza de servicios	187	229	392	527	411	519	333	177	447
Balanza de renta	-448	-489	-634	-712	-652	-466	-824	-897	-1 128
Balanza de transferencias corrientes	1 450	1 515	1 612	1 567	1 611	1 758	1 890	2 183	3 256
Balanzas de capital y financiera d/	1 236	1 457	1 068	1 325	-286	-772	447	1 271	582
Inversión extranjera directa neta	983	922	924	971	763	444	707	1 206	1 281
Otros movimientos de capital	253	535	144	355	-1 049	-1 216	-260	65	-699
Balanza global	282	197	-59	338	-520	-18	903	833	367
Variación en activos de reserva e/	-282	-197	57	-300	513	-119	-903	-833	-367
Otro financiamiento	0	0	0	0	0	0	0	0	0
Otros indicadores del sector externo									
Tipo de cambio real efectivo (índice 2015=100) c/	115,2	100,0	99,8	103,8	105,4	106,3	106,1	107,9	107,1
Relación de precios del intercambio de bienes (índice 2018=100)	95,4	112,4	111,4	108,9	100,0	103,9	122,5	116,9	114,1
Transferencia neta de recursos (millones de dólares)	788	968	434	614	-938	-1 238	-377	374	-546
Deuda pública externa bruta (millones de dólares)	10 925	11 461	12 120	12 667	12 881	13 498	13 785	14 607	14 662
Empleo g/	Tasas anuales medias								
Tasa de participación	74,0	72,4	73,6	73,5	71,6	71,1	69,1	67,5	66,7
Tasa de desocupación	6,6	5,9	4,5	3,7	5,5	5,4	5,0	4,5	3,5

Cuadro 1 (conclusión)

	2014	2015	2016	2017	2018	2019	2020	2021	2022 a/
Precios	Porcentajes anuales								
Variación de los precios al consumidor (Managua, diciembre a diciembre)	6,4	2,9	3,1	5,8	3,4	6,5	2,6	7,3	11,3
Variación de los precios al productor industrial (diciembre a diciembre)	6,6	2,8	1,3	8,5	-1,7	7,7	4,0	16,2	10,4
Variación del tipo de cambio nominal (promedio anual)	5,5	5,0	4,8	5,2	5,4	5,1	3,5	2,0	2,2
Variación de la remuneración media real	...	0,8	2,2	1,5	4,5	-0,5	-1,0	-0,5	-2,5
Tasa de interés pasiva nominal h/	1,0	1,0	1,1	1,3	1,4	3,1	2,1	1,5	1,2
Tasa de interés activa nominal i/	13,5	12,0	11,4	10,9	10,9	12,5	11,2	9,6	9,2
Gobierno central	Porcentajes de PIB								
Ingresos totales	17,4	17,7	18,5	18,7	17,6	19,5	19,0	21,1	21,7
Ingresos tributarios	15,3	15,6	16,2	16,6	15,7	17,4	17,1	18,9	19,8
Gastos totales	17,7	18,3	19,1	19,3	19,6	19,2	20,1	21,8	20,4
Gastos corrientes	13,7	13,8	14,6	14,5	15,0	15,6	15,5	15,9	15,5
Intereses	0,9	0,9	1,0	1,1	1,1	1,3	1,3	1,2	1,3
Gastos de capital	4,0	4,5	4,5	4,8	4,6	3,6	4,6	5,9	4,9
Resultado primario	0,5	0,3	0,4	0,5	-0,8	1,5	0,2	0,5	2,6
Resultado global	-0,3	-0,6	-0,6	-0,6	-1,9	0,3	-1,1	-0,7	1,3
Deuda del gobierno central	30,2	29,9	31,2	34,0	37,7	42,0	48,1	47,3	44,2
Interna	6,0	5,3	5,1	4,9	5,0	5,3	5,7	5,5	4,5
Externa	24,1	24,6	26,1	29,2	32,7	36,8	42,4	41,8	39,7
Moneda y crédito	Porcentajes del PIB, saldos a fin de año								
Crédito interno	34,2	35,9	37,0	37,7	34,2	26,3	21,5	19,6	17,4
Al sector público	13,0	11,0	10,7	8,7	9,7	9,7	8,2	6,6	2,6
Al sector privado	33,9	36,9	39,6	42,7	38,5	32,2	29,9	28,1	28,6
Otros	-12,7	-11,9	-13,6	-13,7	-14,0	-15,7	-16,6	-15,2	-13,8
Base monetaria	7,6	8,5	7,7	8,0	7,3	8,4	10,0	10,4	10,3
Dinero (M1)	7,9	8,8	8,4	8,7	7,6	8,9	10,7	9,2	11,2
Depósitos en moneda extranjera	30,8	32,2	32,6	33,3	26,8	26,8	29,2	26,9	28,0

Fuente: Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL), sobre la base de cifras oficiales.

a/ Cifras preliminares.

b/ Sobre la base de cifras en moneda nacional a precios constantes de 2006.

c/ Sobre la base de los valores calculados en moneda nacional expresados en dólares corrientes.

d/ Incluye errores y omisiones.

e/ El signo menos (-) indica aumento de los activos de reserva.

f/ Promedio anual, ponderado por el valor de las exportaciones e importaciones de bienes.

g/ Total nacional.

h/ Promedio ponderado de las tasas pasivas a 30 días en moneda nacional.

i/ Promedio ponderado de las tasas activas de corto plazo, en moneda nacional.

Cuadro 2
NICARAGUA: PRINCIPALES INDICADORES TRIMESTRALES

	2021				2022				2023	
	Trim.1	Trim.2	Trim.3	Trim.4	Trim.1	Trim.2	Trim.3	Trim.4	Trim.1	Trim.2 a/
Producto interno bruto total (variación respecto del mismo trimestre del año anterior) b/	3,7	18,1	10,2	10,3	4,8	4,5	3,4	2,4	3,5	...
Reservas internacionales brutas (millones de dólares)	3 321	3 570	3 917	4 027	4 144	4 341	4 302	4 288	4 686	4 945 c/
Tipo de cambio real efectivo (índice 2005=100) d/	110,1	108,9	108,9	112,2	110,7	108,7	108,5	103,5	97,7	...
Tasa de desocupación	4,9	5,0	4,3	3,8	4,2	3,6	3,3	2,9	3,2	...
Tasa de ocupación	66,0	63,1	63,9	64,9	64,0	64,1	64,1	65,2	65,1	...
Precios al consumidor (Variación porcentual en 12 meses)	4,2	4,1	5,8	7,3	8,7	10,2	11,3	11,3	10,1	9,2
Precios al por mayor (variación porcentual en 12 meses)	7,0	8,5	7,8	16,2	19,9	23,8	21,0	10,4	5,0	2,6 e/
Tipo de cambio nominal promedio (córdobas por dólar)	35,0	35,1	35,2	35,3	35,7	35,8	35,9	36,2	36,6	36,6
Tasas de interés nominales (medias de porcentajes anualizados)										
Tasa de interés pasiva f/	2,3	1,4	1,2	1,1	1,1	0,9	1,5	1,2	1,8	...
Tasa de interés activa g/	10,3	9,4	9,3	9,6	9,2	9,3	9,1	9,3	8,7	9,4 c/
Crédito interno (variación respecto del mismo trimestre del año anterior)	-14,3	-11,5	-11,8	-4,3	1,0	1,5	5,7	2,0	3,9	...

Fuente: Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL), sobre la base de cifras oficiales.

a/ Cifras preliminares.

b/ Sobre la base de cifras en moneda nacional a precios constantes de 2006.

c/ Datos al mes de mayo.

d/ Promedio trimestral, ponderado por el valor de las exportaciones e importaciones de bienes.

e/ Datos al mes de abril.

f/ Promedio ponderado de las tasas pasivas a 30 días en moneda nacional.

g/ Promedio ponderado de las tasas activas de corto plazo, en moneda nacional.